PARA VER LA OBRA COMPLETA
INGRESA A LA SECCIÓN ENCICLOPEDIAS
DE NUESTRO SITIO.

## **CUICATECOS**

En ese sector noroeste del estado en el que se forman las Sierras de Pápalo y Teutila dentro de la Sierra Madre Oriental es que vive este pueblo. Se trata de una zona con grandes cañadas, ríos caudalosos en tiempos de lluvia, en las partes altas de clima templado y en las partes bajas de clima tropical en la que se da la caña de azúcar, frutas, especialmente el mango. Pese a que culturalmente siguen siendo cuicatecos, muchas personas han perdido su lenguaje. Se trata entonces de una lengua en extinción que pertenece al grupo Otomangue, tronco Savizaa, familia Mixteca.



Madre e hija Cuicatecos

La palabra "cuica" con la que se conoce al pueblo significa canto en lengua Náhuatl. Esto supone que en su momento de máximo esplendor se los conocía por su gran capacidad para el canto. Dentro del México Antiguo el canto era una de las artes más socorridas y en el lenguaje metafórico, canto significa sabiduría. Es decir, que a través del canto se transmitían los conocimientos, toda vez que las culturas originarias eran fundamentalmente "audiovisuales", pues los códices no eran libros en el sentido occidental, más bien eran recursos nemotécnicos, para acordarse de las historias que se aprendían con "flor y canto".



## **HUAVES**

El territorio actual en el que viven los miembros del pueblo suave está situado en las costas del Golfo de Tehuantepec, ocupando el 66% de una barra de 40 kilómetros que separa al Océano Pacífico de dos grandes lagunas, conocidas como Mar Superior y Mar Inferior.

Las poblaciones más conocidas de este pueblo son: San Mateo del Mar, San Francisco del Mar y San Dionisio del Mar. Se trata de municipios que pertenecen al distrito de Tehuantepec. Huave es un término que fue impuesto por los zapotecas para referirse a la "gente que se pudre en la humedad". Es por eso que ellos se nombran a sí mismos en su lengua como "Mero ikooc", que significa literalmente "verdaderos nosotros". Este término tiene que ver con el concepto milenario y universal de "ser hombres verdaderos o los que tienen la palabra", que es una forma elemental de diferenciarse entre un pueblo frente a "los otros". Además el idioma Huave pertenece al grupo Otomangue, tronco Huave, con muchas variantes dialectales según el pueblo.